

Buenos Aires, 22 de noviembre de 2022

Sr. Ministro de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto de la República Argentina Santiago Cafiero

Sra. Directora de Derechos Humanos, Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto de la República Argentina Cecilia Meirovich

De mi mayor consideración,

Me dirijo a Uds. en referencia a la próxima renovación de integrantes de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), con el objetivo de solicitar al gobierno argentino la postulación de Juan Pablo Bohoslavsky como integrante de ese cuerpo.

En mi carácter de coordinadora del Programa "Estudios del trabajo, movimiento sindical y organización industrial" del Área de Economía y Tecnología de FLACSO conozco a Juan Pablo Bohoslavsky hace años, en los cuales hemos compartido distintas instancias decisivas del Proceso de Memoria, Verdad y Justicia, y en las cuales pude apreciar tanto su sólida formación académica y científica como su compromiso con líneas centrales en el campo de los derechos humanos.

Me gustaría destacar, en particular, el particular interés de Bohoslavsky en el campo de los derechos económicos, sociales y culturales, y el impulso a las dimensiones económicas de los procesos represivos y de violaciones de derechos humanos. En este camino, tuve el enorme gusto de integrar el amplio colectivo de investigadores/as y especialistas que participaron del libro Cuentas Pendientes. Los cómplices económicos de la dictadura, que coordinó junto con Horacio Verbitsky y que fue publicado por la editorial Siglo Veintiuno en 2013, y por Cambridge University Press en 2016, el cual se convirtió en una referencia para el análisis de estos temas en otros países de América Latina y dio inicio a una serie de publicaciones que Bohoslavsky promovió y coordinó.

Contamos con su acompañamiento, aportes expertos y apoyo además en otras instancias de trabajo vinculadas con este tema, como la llevada adelante por un conjunto de instituciones: el Área de Economía y Tecnología de FLACSO, el CELS, el Programa Verdad y Justicia y la Secretaría de Derechos Humanos, que entre 2014 y 2015 plasmaron una investigación sobre 25 casos en distintas regiones de la Argentina, publicado bajo el nombre de "Responsabilidad empresarial en delitos de lesa humanidad. Represión a trabajadores/as durante el terrorismo de Estado." También resultaron extremadamente relevantes su participación y aportes en el marco de publicaciones académicas muy relevantes. Un ejemplo en este sentido fue el libro Big Business and Dictatorships in Latin America. A Transnational History of Profits and Repression, que coordinamos con Marcelo Bucheli y Hartmut Berghoff y fue publicado por Palgrave Macmillan en 2021, en la cual fue un honor contar con un capítulo suyo sobre los aportes de distintos sectores del mundo financiero a las dictaduras, en el marco de una gran cantidad de estudios sobre distintos países de América Latina, poniéndolos en diálogo con una amplia producción europea y norteamericana sobre el proceso del Nazismo.

También pude compartir diversas instancias y procesos durante la etapa en la que estuve al frente de la "Unidad especial de investigación en delitos de lesa humanidad cometidos con motivación económica" en el marco de la Secretaría de Derechos Humanos de la Nación, entre 2020 y Septiembre de 2022. En dicho marco, compartí diversas instancias e intercambios sobre diversos temas y ejes vinculados con las articulaciones entre transformaciones económicas y violaciones a los derechos humanos. Esto incluyó la coordinación, por parte de Juan Pablo Bohoslavsky, de un volumen con diversos trabajos de diversos campos de conocimiento, titulado "Responsabilidad civil en delitos de lesa humanidad" en marco de la colección Repertorios, publicada por la SDH en 2022, y que contó con aportes de una gran cantidad de especialistas.

A lo largo de todo este proceso de trabajo, me fue posible apreciar el conocimiento del sistema interamericano y la situación de los derechos humanos en la región, sus conexiones con diversos organismos de derechos humanos, su activa participación en ámbitos científicos y académicos, plasmada en una gran cantidad de publicaciones y en exposiciones en diversas instancias relevantes en Argentina América Latina y a nivel internacional, así como su fuerte interés en temas centrales en la actualidad como la fuerte desigualdad social y sus factores y causas estructurales, así como la necesidad de interpelar y analizar el papel de actores económicos y organismos financieros internacionales en procesos de endeudamiento que promueven condicionamientos muy serios a la distribución del ingreso y a un papel progresivo del Estado en las sociedades.

Por todo esto, creo que sería muy importante si el Estado argentino pudiera impulsar su candidatura para integrar la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, la cual no ha contado, desde hace años, con un integrante de nuestro país, y donde sería clave poder impulsar estos ejes centrales en un marco actual crítico a nivel internacional y regional.

Desde ya, agradezco su amable atención y quedo a disposición por cualquier información o cuestión adicional que pudiera resultar de utilidad en este proceso y desde ya les envío mis más cordiales saludos,

Dra. Victoria Basualdo
PhD in History, Columbia University (NY)
Investigadora CIC de CONICET (categoría Independiente)
Coordinadora del "Programa de Estudios del trabajo, movimiento sindical y organización industrial" del Área de Economía y Tecnología de FLACSO Argentina.